

# SAN CARLOS TIERRA QUE SE DESBORDA EN **ALEGRÍA, MÚSICA Y SOLIDARIDAD.**



## Ángela Ulibarri Pernús

Coordinadora

Grupo Preservador de las Tradiciones Sancarleñas

Cuando el sol sale, en San Carlos hace varias horas sus habitantes han iniciado labores. A las dos de la mañana los vaqueros están ordeñando y a las cuatro o cinco vemos las lucecitas de los camiones de la Dos Pinos iluminando los viejos y nuevos caminos que van a recoger el precioso líquido.

Y el canto del gallo levanta a los que aún dormían en los campos de sus trece distritos. Gallinas ponedoras ofrecen los deliciosos huevos que acompañaran al gallo pinto, a la natilla y queso y humeante café-desayuno típico en la zona, mientras la gente se desplaza para laborar en cientos de oficios que llevaran el alimento a la gentío de las ciudades: frutas y verduras, carnes blancas y rojas, caña transformada en azúcar, leche que se enviará allende los mares...y mucho más.

Madrugar...es uno de los valores que permanecen vigentes en este cantón de la Zona Norte.

Y hay otros que siguen fortalecidos como es la solidaridad, el amor al trabajo, el respeto a los mayores, el amor a la Patria...y un número interminable.

Hace apenas cien años se declaró cantón a San Carlos-en 1911, pero su historia empieza mucho antes. Y eso hasta ahora lo saben los sancarleños.

En esta tierra bendita se gestó la libertad de Costa Rica-sí-aunque ustedes no lo crean. Y se los voy a explicar. Cuando este lugar era una selva compacta, llena de ríos caudalosos y animales salvajes, 250 hombres y una mujer- lo atravesaron rumbo a la Vía del Tránsito a luchar contra los filibusteros. Era el Ejército Costarricense compuesto por soldados y una soldada-Pancha Carrasco.

Eso fue en diciembre de 1856 cuando el presidente Juan Rafael Mora Porras decide ir a enfrenta a William Walker y sus hombres que tratan de entrar a Costa Rica por el lado del

Río San Juan. Allí estaban apertrechados con abundantes armas, fortalecidos con hombres que continuamente entraban por esa zona y dispuesto a apoderarse de los países centroamericanos. Nunca se imaginó Walker que los ticos los iban a atacar entrando por esta selva impenetrable y casi desconocida.

No existían pueblos ni viviendas y por eso los sancarleños no tienen memoria histórica al respecto.

Pero ahora ya lo saben. Aquí, si aquí se gestó la libertad de Costa Rica.

Y después, año tras año fueron llegando sus primeros habitantes a voltear montaña, sembrar, criar animales, y a aprender a convivir apoyándose los unos a los otros.

Y a principios de 1950 llega por tres meses, y por casualidades del destino un sacerdote preparado para abrir una escuela de cooperativismo en Río Segundo de Alajuela, y se queda cincuenta años. Y su escuela es sin paredes. Siembra la semilla del cooperativismo en las 18 grandes obras que realiza en esta zona .Es el Padre Eladio Sancho quien llama



al pueblo para que construya una iglesia innovadora, cristocéntrica – con Cristo en el centro, eliminando las columnas centrales- sin ayuda del gobierno, con turnos (famosos turnos de los 100.000 colones) y sin guaro. Allí nace la identidad del sancarleño, que antes, diseminado, vivía individualmente. Se unen, se conocen, trabajan juntos, hacen negocios, nacen amores y además surge la hermosa construcción, hoy Catedral de San Carlos.

Y el cura lucha hasta lograr que se construya, instale y funcione con eficiencia el primer Colegio Agropecuario del país, y un colegio de secundaria, el María Inmaculada, y la Radio Santa Clara y más y más. Y su influencia se alarga participando en las negociaciones para que sea realidad el Instituto Tecnológico en este cantón.

El es un hombre visionario rodeado de hombres y mujeres luchadores, amantes de la tierra y de los valores y emerge un San Carlos admirado hoy por todo el país, ejemplo inclusive a nivel internacional.

En San Carlos aún los vecinos le llevan la sopita al vecino enfermo, se reparte las frutas y verduras traídas de las fincas, se comparten las tradiciones religiosas y sociales como Festividades del Santo Patrono y las Cívicas, a la gente le encanta todo lo relacionado con caballos y bueyes por eso se hacen topes inolvidables, cabalgatas familiares, desfile de boyeros y corridas a veces con terneros, es tierra abundante de cantautores y copleros y por eso se le llama el cantón musical.-

Ante tan abundante material surge el Grupo Preservador de las Tradiciones Sancarleñas que incentiva la permanencia de estos valores, y que logra en el 2006 que se instituya por ley el Día de las Tradiciones Sancarleñas, que se realiza el segundo domingo de mayo. Y de allí nacen otros proyectos como rescatar y celebrar en grande a las personas centenarias del cantón.-don Adilio Carmona el mayor de ellos con 108 años de edad, y recorrer a pie y en lancha la famosa Ruta de los Héroes( camino seguido por el Ejército Costarricense para eliminar a los

filibusteros) el 13 y 14 de abril del 2013 a pie desde Zapote de Zarcero pasando por Buena Vista, Ron Ron, la Abundancia, Pénjamo, Peje Viejo, Platanar hasta llegar a Muelle, y el 27,28 y 29 de setiembre el recorrido por agua a través del ríos San Carlos y el San Juan hasta llegar a la Vía del Tránsito y recorrer la zona donde los ticos vencieron a los filibusteros y se entregó William Walker.

San Carlos tiene mucha historia a pesar de ser un cantón tan joven. Pero lo importante es conocer y reconocer el esfuerzo y amor de quienes lo colonizaron y desarrollaron, y preservar esos valores que son los que le dan sentido a la vida de los seres humanos. Por eso, y aunque no lo veamos, en la frente de cada uno de ellos sin duda hay un lema que dice “ORGULLOSAMENTE SANCARLEÑOS” lema que llevamos en el corazón los que hemos adoptado esta tierra como nuestra, donde esperamos también vivan felices los hijos de los hijos de nuestros amados hijos.